

Una mirada a los desafíos en el acceso a la salud de las mujeres y niñez migrantes del Norte de Centroamérica en la frontera sur de México

Adriana Velásquez, Investigadora Asociada de FLACSO El Salvador

¿Cuáles son las necesidades de salud de las mujeres y la niñez migrante del norte de Centroamérica en la frontera sur de México?



Un panorama complejo para la convergencia de diferentes flujos migratorios

Migrantes de paso rumbo a la frontera norte de México

Tratamiento de lesiones, la atención de enfermedades que se complicaron de manera inesperada o la búsqueda de suministros médicos esenciales para el camino (ofrecidos por diferentes ONG de forma gratuita como kits de primeros auxilios)

Migrantes solicitantes de asilo que se encuentran “estacionados” en lo que esperan la respuesta a los trámites con la COMAR y que a medida que se prolonga la gestión de su caso, se vuelven habitantes “temporales” de la frontera sur

Necesidades en salud equiparable al de los nacionales. En el caso de las mujeres y la niñez, merece una atención especial, los servicios de SSR, SMI, SAN y PEV

Migrantes circulares que usan los servicios de salud mexicanos, como parte de un espacio transfronterizo de desarrollo, en donde realizan diferentes actividades cotidianas asociadas con la gestión del bienestar

Necesidades puntuales en salud que buscan ser satisfechas en territorio mexicano por las deficiencias en territorio guatemalteco

¿Cuáles son los desafíos para atenderlas?

La mochila de privaciones que las mujeres y niñez migrantes llevan con ellos que los hacen desconocerse como sujetos de derechos desde que están en su país de origen. Esta situación se acentúa en los países de tránsito y el destino, como extranjeros (especialmente frente a tratos xenofóbicos)

Dentro de las particularidades de esta mochila, sobresalen el caso de mujeres víctimas de violencia de forma prolongada en sus países de origen

La precariedad persistente de los sistemas de salud del sur de México que afectan a los nacionales y las personas migrantes

- Acceso a consultas pero no exámenes relevantes para la determinación de un diagnóstico y el tratamiento
- Espera prolongada para la atención de especialistas
- Barreras para retomar el tratamiento ya comenzados en otros países por la disponibilidad de medicamentos
- Dificultades para financiar los gastos de bolsillo en salud

La cadena de crisis migratorias en la frontera sur que alteran de manera vertiginosa el panorama de la “coyuntura” que debe atender la red de organizaciones públicas y privadas que opera en la zona

- Caravanas de migrantes de 2018 en adelante
- El efecto en cadena de la crisis en la frontera sur de Estados Unidos y la gestión del programa Permanecer en México
- El cierre de albergues por la pandemia por COVID 19
- La convergencia del éxodo centroamericano con el venezolano y el haitiano

Algunas recomendaciones de política pública

Fortalecimiento de la red de servicios de ayuda humanitaria instalados para la atención de las necesidades de las personas migrantes por medio

- Instalación de capacidades para la atención integral en salud
- Introducción operativa del enfoque de género y el ciclo de vida en la prestación de servicios, como respuesta a la migración cada vez más frecuente de mujeres y grupos familiares
- Expansión de las iniciativas de salud mental con enfoque de derechos

Integración de los esfuerzos gubernamentales con los realizados por diferentes organizaciones de la sociedad civil instaladas en la frontera sur.

- Establecimiento de planes conjuntos para la respuesta frente a crisis migratorias
- Agenda de diálogo para la garantía de derechos que permita identificar soluciones a diferentes cuellos de botella y adoptar compromisos
- Movilización conjunta de recursos a favor de la atención de las personas migrantes

Integralidad de acciones, a partir del reconocimiento de la determinación social de la salud. Los problemas de salud de las mujeres y niñez migrante necesitan solventarse considerando:

- Dinámicas del hogar (sus recursos y sus relaciones de poder)
- Las posibilidades de las personas migrantes para financiar la atención de sus necesidades de salud
- Las opciones de cuidado para niñez (especialmente para las mujeres que migran con niños pequeños)
- La infraestructura instalada